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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIÁLOGOS 
 
CONTINUIDAD CON MEJORA 
Por Guillermo Pérez 
Manuel Ledesma, candidato del Partido Verde a la presidencia municipal de San Joaquín, buscará conseguir 
un segundo periodo a cargo de aquella demarcación, para lo cual propuso un plan de continuidad con 
mejoras en las áreas de oportunidad, principalmente las relacionadas con el agua y el crecimiento 
económico. Durante el encuentro "Diálogos" del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el alcalde con 
licencia identificó los temas de agua, crecimiento económico, generación de oportunidades, salud y 
educación con asuntos prioritarios a atender. (NQS 6) 
 
PRIORIZAR EL DESARROLLO SOCIAL DE LAS FAMILIAS 
Por Guillermo Pérez 
Leidy González, candidata de Morena a la presidencia municipal de San Joaquín, se comprometió a encabezar 
un proyecto en que se priorice el desarrollo social de las familias. Durante su participación en el ejercicio 
"Diálogos" del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la morenista consideró necesario 
atender necesidades en cuestión de agua, recolección de residuos, apoyos sociales a las familias y madres 
solteras, obra pública, empleo, salud, educación, turismo, comercio y seguridad. (NQS 6) 
 
SISTEMA CONÓCELES 
 
PUBLICAN INFORMACIÓN 94% DE CANDIDATURAS LOCALES: IEEQ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dio a conocer que la información curricular y de 
identidad del 94% de 412 candidaturas a diputaciones locales y las 18 presidencias municipales se 
encuentra disponible para su consulta en el Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles”. Así lo informó la 
presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, María Pérez Cepeda, quien dijo 
que al cierre del plazo establecido en los lineamientos emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), 
quedaron pendientes de publicación 24 cuestionarios. La consejera reconoció a partidos políticos y 
candidaturas, así como al personal del IEEQ, su labor para contar con una plataforma que facilita a la 
ciudadanía el acceso a la información, fortalece la transparencia y fomenta el voto informado rumbo a la 
jornada electoral del próximo 2 de junio. De igual manera, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles 
destacó el trabajo corresponsable de los partidos y candidaturas, para beneficio de la ciudadanía y la calidad 
del voto en nuestro estado. A fin de maximizar el derecho a la información y derivado de una consulta 
realizada al INE, la Comisión aprobó mantener abierto el Sistema para la captura de datos hasta el 29 de 
mayo, fecha de conclusión de las campañas electorales locales. En la sesión participaron las consejeras Rosa 
Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la titular de la Unidad de 
Transparencia, Noemí Sabino Cabello; la secretaria técnica de la Comisión, Margarita García Álvarez; así 
como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Iván Reyes Barroso del PVEM 
y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. 
 
https://queretaro24-7.com/publican-informacion-94-de-candidaturas-locales-ieeq/ 
 
https://entrelineasqro.com/2024/05/02/publican-informacion-94-de-candidaturas-locales-ieeq/ 
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DENUNCIAS 
 
DENUNCIARÁ MORENA ACTUAR DEL ÓRGANO ELECTORAL POR ‘DESEQUILIBRIO’ 
Por Nancy Burgos 
El delegado estatal de Morena, Sinuhe Piedragil, anunció que en breve presentarán una denuncia en contra 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, esto al considerar que hay "desequilibrio" entre fuerzas 
políticas. Explicó que, la inconformidad comenzó por los cambios en las candidaturas locales fuera del 
tiempo que establece la ley, además de que se observó una mayor laxitud en materia de género con algunos 
partidos políticos, lo que subrayó es una anomalía grave compuesto que también habían sido acuerdos ya 
aprobados por el Consejo General. Recordó que morena, entregó un documento para las candidaturas 
locales, sin embargo, por un movimiento de la coalición nacional se tuvo que cambiar de género en un 
municipio, sin embargo, se había solicitado la modificación del documento, lo que fue negado. "Vamos a 
presentar una denuncia en contra del Instituto electoral porque si estamos observando un desequilibrio en 
las fuerzas políticas (...) las sorpresas que la semana pasada sí se autorizó, es específico al PRD poder 
cambiar de género en Amealco en donde iban en candidatura común, y ahora es candidatura común del PRI 
y PAN mientras que el PRD va con su candidatura mujer", ahondó. Listo, aunado a los incidentes de violencia 
en los que se acusa morenistas, señaló que son parte de una estrategia política electoral en contra de la 4T; 
sin embargo, remarcó que son un partido que convoca la tranquilidad. (P3) 
 
PRESENTARÁ MORENA DENUNCIA CONTRA IEEQ 
Por Diego González  
Al señalar un desequilibrio electoral como el delegado Nacional de Morena en Querétaro, Sinhue Piedragil, 
anunció que presentarán una denuncia en contra del Instituto Electoral del Estado de Querétaro pus "con 
nosotros son muy rigurosos con el tema de paridad y con los de enfrente son muy laxos ". Expuso que en un 
principio morena iba en coalición con los dos partidos, sin embargo, decidieron ir en candidatura común, por 
lo que la ley marca que los partidos deben entregar a la autoridad electoral el informe en donde indiquen en 
qué candidaturas van en lo local. Agregó que la misma ley marca que una vez entregada dicha constancia, no 
se puede hacer ningún movimiento, y de género ni de candidatura punto posteriormente morena preguntó si 
era posible hacer modificaciones a dicho documento, lo que les fue negando "pero la semana pasada sí se le 
autorizó a la coalición en particular al PRD, y ahora van en candidatura común PRI y PAN y PRD con una 
mujer. "sí hay un desequilibrio electoral, y lo vamos a denunciar, porque ya fueron aprobados por los 
consejos municipales y estatal, es una anomalía grave. son muy rigurosos con el tema de paridad y con los de 
enfrente son muy laxos", afirmo Piedragil. Agregó que hay una estrategia política electoral en contra de 
morena y los partidos con los que está en coalición, por lo que afirmó "no nos vamos a dejar, no hay miedo 
de este lado". (NQS 5) 
 
SINUHE PIEDRAGIL DENUNCIA ESTRATEGIA POLÍTICA CONTRA MORENA 
Por Andrea Martínez 
El delegado nacional de Morena, Sinuhe Piedragil Ortíz, junto a candidatas y candidatos de este partido en la 
entidad, denunció que en este proceso electoral hay una estrategia política electoral en contra de este 
partido en Querétaro. Esto luego de que el Partido Acción Nacional (PAN) responsabilizó a Morena de los 
actos de violencia en San Juan del Río y en otros municipios. Agregó que dichos señalamientos no los 
atemorizan porque son mentiras, además, afirmó que lo sucedido en San Juan del Río fue hecho por el mismo 
acción nacional. Ante ello, recalcó que el PAN está llevando a cabo una estrategia de miedo, debido a que 
Morena los está aventajando en las preferencias electorales, de acuerdo con las encuestas. Asimismo, Sinhue 
Piedragil, anunció que Morena presentará en dos días ante la autoridad electoral una denuncia en contra del 
mismo Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), debido a que se ha observado un desequilibrio 
en las fuerzas políticas. Reiteró que Morena es un partido que convoca a la tranquilidad y a la paz, con 
propuestas. También, hizo un llamado respetuoso a las autoridades estatales y municipales a no 
entrometerse y ser garantes de la tranquilidad de un proceso democrático, pues no se ha observado esta 
garantía. 
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https://queretaro.quadratin.com.mx/sinhue-piedragil-denuncia-estrategia-politica-contra-morena/ 
 
MORENA DENUNCIARÁ AL IEEQ POR ‘DESEQUILIBRIO’ EN EL PROCESO ELECTORAL 
Morena presentará una denuncia en contra del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), ya que 
se observa desequilibrio en el proceso electoral, adelantó Sinuhe Piedragil, delegado estatal.  «Vamos a 
presentar una denuncia en contra del Instituto Electoral, por un total desequilibrio en las fuerzas políticas 
(estamos observando una estrategia política electoral en contra de nosotros» , dijo. Recordó que para este 
proceso electoral, en un primer momento se buscaba una coalición, que no se concretó y se apostó por 
candidaturas comunes, y una vez entregado el documento no se puede hacer movimientos de género o de 
candidatura, no obstante por un tema de género se pidió modificar el documento lo cual fue negado y se 
tuvieron que hacer ajustes en un municipio, sin embargo, fue la semana pasada cuando se le autorizó al PRD 
poder cambiar de género en Amealco. «Vamos a presentar la denuncia ante la autoridad electoral porque ya 
fueron aprobados por los consejos municipales y consejo estatal y es una anomalía grave qué observamos, 
porque con nosotros fueron rigurosos con el tema de paridad y con los de enfrente pueden ser laxos». 
Puntualizó que en los próximos 2 días se presentará la querella, ya que reiteró no se atendió a lo que dicta la 
ley electoral y se «sobrepasó» el Consejo General. 
 
https://adninformativo.mx/morena-denunciara-al-ieeq-por-desequilibrio-en-el-proceso-electoral/ 
 
MORENA DENUNCIARÁ ACTUAR DEL CONSEJO MUNICIPAL DEL IEEQ EN AMEALCO 
Por Mónica Gordillo 
Morena interpondrá una denuncia en contra del consejo municipal del IEEQ en Amealco, ya que prevalece 
un «desequilibrio» entre las fuerzas políticas. El delegado nacional del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), Sinuhé Piedragil, informó que, en los próximos días, el partido interpondrá una denuncia 
ante el Instituto Electoral del Estado (IEEQ) en contra del consejo municipal de dicho órgano electoral 
local de Amealco, pues, dijo, prevalece un “desequilibrio” entre las fuerzas políticas. Explicó que, el IEEQ 
negó modificaciones de género a Morena para una coalición; sin embargo, aseguró que, la semana pasada, el 
consejo municipal de Amealco autorizó al Partido de la Revolución Democrática (PRD) separarse de la 
candidatura común con el PAN y el PRI, y contender con su propia candidata; esto, pese a que el Consejo 
General ya había validado dicha candidatura común entre los tres partidos. “Estamos observando un 
desequilibrio en las fuerzas políticas. Nosotros por un movimiento que se tuvo por parte de la coalición 
tuvimos que cambiar de género en un municipio para que quedara equilibrado el tema de género, 
consultamos a la autoridad municipal sobre alguna posibilidad de hacer alguna modificación en nuestro 
documento de candidaturas comunes, fue negado. La ley marca que, una vez entregando esta constancia no 
se puede hacer ya ningún movimiento ni de género ni de candidatura. Ya fueron aprobados por los consejos 
municipales y por el consejo estatal, es una anomalía grave porque en nuestra coalición sí son muy rigurosos 
con el tema de la paridad y con los de enfrente ahí sí pueden ser laxos y estar por encima de la ley”, afirmó. 
Cabe recordar que, el 14 de abril, el Consejo General del IEEQ verificó y validó el cumplimiento del principio 
de paridad en su vertiente horizontal y entre periodo electivo; así como la postulación de personas indígenas 
y pertenecientes a grupos de atención prioritaria en el registro de candidaturas a ayuntamientos y 
diputaciones locales por el principio de mayoría relativa. (CQRO 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2024/05/02/morena-denunciara-actuar-del-consejo-municipal-del-
ieeq-en-amealco/ 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Impugnaciones. Trascendió que el delegado de Morena en Querétaro, Sinhué Piedragil, declaró que 
interpondrá denuncias contra el actuar del Instituto Electoral del Estado de Querétaro por considerar 
que hay un “desequilibrio” en la equidad con las candidaturas que afecta a morena. Dicen que al interior de 
Morena un grupo de representantes de los candidatos ya empiezan a hablar de impugnar los procesos y 
desconocer los resultados en algunos municipios y posiciones federales, acusando falta de imparcialidad e 
intervención de los gobiernos municipales. Ya veremos hasta dónde llegan estas intenciones. (P 2) 
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SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
NO SERÁ DIFÍCIL UBICAR A RESPONSABLES DE LAS AGRESIONES A CANDIDATOS: CARLOS ALCARAZ 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
Debido a que las agresiones a candidatos y candidatas locales no son comunes en la entidad queretana, no 
será difícil detectar y ubicar a los responsables de las mismas, declaró el secretario de gobierno del Estado 
de Querétaro, Carlos Alcaraz Gutiérrez, en torno a las tres solicitudes de seguridad que pidieron candidatos 
en los municipios de Huimilpan, Landa de Matamoros y Jalpan de Serra. Cabe recordar que dichas solicitudes 
fueron realizadas al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), mismas que fueron remitidas a 
las áreas correspondientes. Aseveró que actualmente ya se están implementando estrategias de seguridad 
tanto para los candidatos como para la ciudadanía, y añadió que en Querétaro “son muy firmes” en cuanto al 
respeto del marco jurídico. “No hay en orden federal, ninguna petición de seguridad de algún candidato y en 
el orden local hay tres medidas de acompañamiento que están siendo atendidas puntualmente por la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, así como las corporaciones municipales” comentó. Por lo anterior, 
aseveró que todo acto que perturbe la paz social en Querétaro tendrá una consecuencia y, es por ello que la 
Fiscalía General del Estado de Querétaro ya trabaja al respecto sobre estos casos. “Aquí hay que ser 
puntuales, se tendrán que hacer responsables a quienes están incitando todo este tipo de acciones y habrá 
contundencia por parte del estado” enfatizó. Reiteró que Querétaro es un estado referente en cuanto a 
seguridad, por lo que aseguró que encontrará a los responsables e invitó a los candidatos a mantener la 
presente contienda electoral con respeto y con presentación de propuestas. Además, señaló que en el 
acuerdo de seguridad en el que estuvieron involucrados el IEEQ y los tres niveles de gobierno, continuarán 
trabajando para que exista paz en el presente proceso electoral. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/05/no-sera-dificil-ubicar-a-responsables-de-las-agresiones-a-
candidatos-carlos-alcaraz/ 
 
PALOMA ARCE DENUNCIA MENSAJES VIOLENTOS EN SUS REDES SOCIALES 
Por Guillermo Castillo 
La candidata de Querétaro Seguro a la presidencia municipal de Querétaro, Paloma Arce, advirtió que 
contempla hacer una denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y a la Policía 
Cibernética por una serie de mensajes que ha recibido por redes sociales que consideró como violencia 
política en razón de género. Arce Islas, quien renunció a Morena por supuesto favoritismo del partido hacia 
candidatos hombres, aseguró que desde el arranque de su campaña ha recibido mensajes de bots que la 
señalan de traidora y piden no votar por ella. Aunque dijo desconoce el origen de los mensajes, sugirió que 
algún perfil de su antiguo partido pudiera estar involucrado. “Como nunca, en estas elecciones en redes 
sociales se ha ejercido una violencia directa en mi contra, en donde se ha generado un discurso claro para 
que la gente que me venía apoyando desde que estaba en Morena no vote por mí”, dijo. La candidata se unió 
además a la condena de los ataques a dos vehículos de perifoneo del candidato del PAN, PRI y PRD en San 
Juan del Río, Roberto Cabrera. De igual forma, hizo un exhorto a las candidaturas a mantener un proceso 
libre de violencia y discursos de odio. “Se trata de dar propuestas, no se trata de cerrar el puño y con eso 
querer amedrentar, querer amenazar y querer intimidar a los otros partidos y a los otros candidatos. 
Tenemos que luchar porque estas elecciones se lleven de forma pacífica, por no generar discursos de odio 
con la gente”, finalizó. 
 
https://updateme.news/local/paloma-arce-denuncia-mensajes-violentos-en-sus-redes-sociales/ 
 
MORENA SE DESLINDA DE ACUSACIONES DEL PAN 
Por Francisco Segura 
Dirigentes y candidatos de Morena, expresaron mediante un posicionamiento estar en contra de actos 
violencia para generar miedo político y rechazaron categóricamente las acusaciones realizadas por el 
Partido Acción Nacional (PAN) respecto a que Morena sea quien esté detrás de los hechos vandálicos que 
ocurrieron en San Juan del Río. Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena, pidió al PAN presentar 
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sus denuncias correspondientes ante las autoridades recalcando que Morena es un movimiento pacífico, por 
lo que respaldó a cada uno de sus candidatos deslindando de cualquier acto de agresión. “Somos un 
movimiento social de transformación, de regeneración nacional que desde su origen se ha identificado como 
un movimiento pacífico y que estamos en contra de cualquier tipo de expresión de violencia (…) invitamos a 
que Acción Nacional presente las denuncias y  que se llegue al fondo del asunto, nosotros estamos 
plenamente conscientes de que somos un movimiento pacífico y respaldamos a cada uno de nuestros 
candidatos”, expresó. Indicó que, particularmente en el caso de San Juan del Río, pareciera un tipo de 
montaje para responsabilizar al candidato de Morena, Juan Alvarado Navarrete asegurando que el candidato 
no tiene la necesidad de hacer este tipo de actos ya que, según las encuestas, va encima del candidato de San 
Juan del Río de Acción Nacional, Roberto Cabrera Valencia. “Pareciera incluso, por lo que se dice ahí en los 
comentarios en redes sociales, que pareciera ser un montaje y es un tema de sentido común, respecto a que 
si al candidato Juan Alvarado le conviene crear esta incertidumbre cuando es un candidato que va arriba en 
las encuestas, pues la verdad es que no creo que sea el tema”, respondió. Por su parte, el delegado nacional 
de Morena en Querétaro, Diego Sinhue Piedragil mencionó que el partido presentará una denuncia en contra 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) asegurando que hay desequilibrio entre fuerzas 
políticas que buscan atentar en contra de Morena. Explicó que dicha situación se dio particularmente en el 
municipio de Amealco, donde por una cuestión de género, se les obligó a cambiar de candidato, sin embargo, 
el proceso no fue igual para la candidata del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y de la alianza 
entre el PAN y el Partido Revolucionario Institucional (PRI), quienes en un principio no iban en candidatura 
común. (PA 1 y 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/morena-se-deslinda-de-acusaciones-del-pan/ 
 
QUEMAN VEHÍCULOS DE LA CAMPAÑA DEL CANDIDATO A ALCALDE DE SAN JUAN DEL RÍO, 
QUERÉTARO 
Un grupo de encapuchados incendió vehículos de perifoneo de la campaña de Roberto Cabrera, aspirante a la 
alcaldía de San Juan del Río, en Querétaro. De acuerdo con la primera información, el grupo de sujetos llegó 
durante la madrugada de este miércoles al espacio en donde se estacionan los vehículos y los incendiaron 
parad después huir del lugar. Las llamas consumieron en su totalidad todos los vehículos, entre ellos varias 
camionetas y motocicletas que llevaban la propaganda del candidato a la presidencia municipal por parte del 
Partido Acción Nacional. Hasta el lugar acudieron cuerpos de emergencia para trabajar en la zona y sofocar 
las llamas. No se reportaron personas lesionadas por esta situación. Derivado de este hecho no se ha 
reportado la detención de algún sujeto o persona que pudiera estar vinculado a este acto vandálico. Más 
tarde en rueda de prensa, Roberto Cabrera calificó el hecho como un ataque directo a la paz y tranquilidad 
de los sanjuanenses y queretanos. Antonio Zapata Guerrero, vocero del PAN en Querétaro, dijo por su parte 
que son intolerables los actos de vandalismo que se han dado en las campañas locales, y aseguró que ningún 
candidato solicitará protección, aunque solicitó al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) que 
tome las medidas correspondientes de prevención. 
 
https://www.primeralinea.mx/2024/05/01/queman-vehiculos-de-la-campana-del-candidato-a-alcalde-de-
san-juan-del-rio-queretaro/ 
 
CANDIDATURAS 
 
¿QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS AL MUNICIPIO DE CADEREYTA? 
Marissa Vázquez Morán es candidata a presidenta municipal de Cadereyta de Montes por el Partido del 
Trabajo (PT). Trayectoria política: Representante de partido político ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). Regidora independiente en la administración 2015- 2018 en el municipio de 
Cadereyta de Montes. Secretaria de Acuerdos en el Juzgado Menor de Cadereyta de Montes. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/02/quienes-son-los-candidatos-al-municipio-de-cadereyta/ 
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¿QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS AL MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO? 
Miriam Gómez es candidata a presidenta municipal de San Juan del Río por el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). De acuerdo con el portal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), es 
maestra en Administración y empresaria en el ramo de la construcción y mantenimiento de viviendas.  
Asimismo, es docente de universidad desde 2017 y de preparatoria desde el 2022. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/02/quienes-son-los-candidatos-al-municipio-de-san-juan-del-rio/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
YA SE INVESTIGAN CASOS DE VIOLENCIA EN CAMPAÑAS POLÍTICAS 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, abordó las preocupaciones planteadas por militantes y candidatos 
de Acción Nacional sobre actos de violencia dirigidos hacia sus candidaturas y equipos de trabajo. Enfatizó 
que cualquier intento de distorsionar el clima político en el estado será enfrentado con determinación y 
firmeza. (NQS 5) 
 
DEBATEN CANDIDATOS AL DISTRITO FEDERAL 04 
En el marco del proceso electoral federal, se llevó a cabo el cuarto debate entre candidatos a la diputación 
federal del distrito 04, en el que se dieron cita Carolina Íñiguez por MC, Cristina del Llano por el PVEM y 
Roberto Sosa por la coalición Fuerza y Corazón por México para presentar sus principales propuestas. (NQS 
4) 
 
RADIOGRAFÍA ELECTORAL DE CADEREYTA DE MONTES 
En el municipio de Cadereyta de Montes, las elecciones del 2 de junio marcan un hito trascendental en su 
historia política y desarrollo. Desde sus inicios, esta tierra rica en tradición y cultura ha sido testigo de una 
evolución notable. Los candidatos, conscientes del legado que dejarán, han presentado propuestas 
innovadoras para impulsar el desarrollo económico, preservar su patrimonio cultural y mejorar la calidad de 
vida de sus habitantes. (AD 1 y 6) 
 
NO ENSUCIAR PROCESO, DEMANDA LA CANACO 
Lorena Muñoz, presidenta de la CANACO, exigió a los candidatos no ensuciar el proceso electoral en temas 
de inseguridad con la finalidad de hacer crecer sus temas de campaña. Indicó que no aporta nada a la 
sociedad que candidatos se encuentren fomentando temas de inseguridad con la finalidad de hacer crecer su 
campaña. (PA 1 y 3) 
 
MÉDICOS CREARÁN UNA AGENDA DE SALUD PARA CANDIDATOS 
Durante la asamblea septuagésima sexta de la Federación Nacional de Colegios Médicos de México que se 
realizará de 2 al 4 de mayo, expertos en la salud generarán una agenda de salud para que sea presentada 
ante candidatos locales y federales en busca de generar condiciones políticas que beneficien al sector salud 
en el país, señaló el presidente del Colegio Médico, Rodrigo González. (PA 3) 
 
CANDIDATOS IGNORAN AGENDA CIUDADANA INCLUYENTE 
El Observatorio Estatal de Derechos Humanos, la Confederación Queretana de Organizaciones Sociales 
“cívica” y el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico presentaron de 
manera oficial en la UAQ la Agenda Ciudadana Incluyente (...) Señaló Waltter López, vocero del FONDEN, 
quien mencionó que en el segundo semáforo y corte de firmas que han logrado los aspirantes al 30 de abril, 
los candidatos del PAN, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, no se han sumado a este compromiso. 
Tampoco, el candidato al senado en segunda fórmula por el PVEM, Alejandro Hernández. (PA 7) 
 
STRM PROMUEVE VOTO CONSCIENTE 
Uno de los llamados que se ha hecho a los miembros del Sindicato de Telefonistas en San Juan del Río es 
participar en las elecciones de este 2024 con un voto consciente, es decir, que se informen sobre los 
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candidatos y sus propuestas antes de ir a las urnas, dio a conocer el secretario general de la Sección 52 de la 
agrupación, Ricardo Olvera. (ESSJR 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
IMPULSAR LA EMPLEABILIDAD A PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
A través de incentivos fiscales se buscará que las empresas contraten a los capitalinos que tengan una 
discapacidad, adelantó Felipe Macías candidato a la capital por el PAN, PRI y PRD dentro de una serie de 
propuestas que tiene con este sector poblacional; concordó que es imperativo construir un ambiente donde 
estas personas se emplean. (NQS 3) 
 
QUERÉTARO - FELIFER 
Felifer Macías, candidato del PRI, PAN y PRD a la capital, criticó la presentación de la declaración 5 de 5 de su 
contrincante Chema Tapia, por la forma en la que presentó su declaración en la UAQ, ya que esta no puede 
ser conocida sin su previa autorización. "Presenté a la UAQ sin sobre, en una carpeta abierta, mi declaración 
5 de 5; declaración patrimonial, sobre conflictos de interés, fiscal, no antecedentes penales y antidoping. Le 
hice saber a la rectora que esta información se puede compartir sin restricción alguna, pero, además, subí 
esta información a mi página web para que cualquier persona pueda consultar cuando quiera esta 
información", dijo el candidato a la capital del estado. (P 1 y 4) 
 
MORENISTAS SE UNEN AL PROYECTO DE FELIFER 
De nueva cuenta otro grupo de Morena anunció su rechazo a la candidatura de José Tapia por este partido 
que busca la alcaldía de la capital y prefirieron respaldar la figura de Felipe Macías candidato al PAN, PRI y 
PRD por esta misma posición; Beatriz Tovar quién encabezó este grupo mencionó que no se tiene confianza 
en el abanderado del partido guinda, cómo también que la candidatura otorgada fue impuesta. (NQS 1) 
 
SEGUIRÁ LLEGANDO LA INVERSIÓN Y EL EMPLEO A CORREGIDORA: CHEPE GUERRERO  
Chepe Guerrero, candidato a la presidencia municipal de Corregidora por el PAN, visitó las empresas Melecs 
Electronics y Prettl de México en el Parque Industrial Balvanera, donde aseguró que trabajará de la mano de 
las empresas para seguir atrayendo inversión y nuevas fuentes de empleo a Corregidora, para que siga lo 
bueno. (DQ 6) 
 
MANO DURA PARA BLINDAR EL MARQUÉS: MONSALVO 
Rodrigo Monsalvo, candidato del PAN a la presidencia municipal de El Marqués, destacó su compromiso de 
dar prioridad al abordaje del problema de las adicciones, identificándolo como el principal desafío que 
enfrenta la demarcación. Reconoció que la policía ha estado enfrentando el crimen organizado, indicando 
que las autoridades locales, en particular, han contribuido a que Querétaro sea uno de los destinos 
preferidos para aquellos que buscan seguridad y oportunidades. (DQ 6) 
 
METER EL ACELERADOR EN NEGOCIOS DE SAN JUAN 
Con créditos rápidos y sin intereses para que más sanjuanenses abran sus negocios y financiamiento a la 
palabra para que las mujeres inicien sus primeros comercios, se meterá el acelerador a los negocios de la 
demarcación, dijo el candidato del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera. 
(NQS 7) 
 
SE REÚNE MIGUEL MARTÍNEZ CON HABITANTES DE LA CONCEPCIÓN Y LLANO BLANCO 
El candidato a la presidencia municipal de Cadereyta, Miguel Martínez, llevó a cabo una reunión con los 
habitantes de La Concepción y Llano Blanco, donde se abordaron temas cruciales para el desarrollo y 
bienestar. Resaltó la importancia de la participación de los ciudadanos en el proceso electoral, reconociendo 
su papel fundamental en la construcción de un municipio más próspero y seguro para todos. (Expreso Qro.) 
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EN QUERÉTARO NO HAY PRETEXTOS Y SE RESUELVEN LOS RETOS: LUPITA 
La candidata del PAN al senado Lupita Murguía, durante un encuentro con jóvenes estudiantes en 
Corregidora, destacó que en términos generales en Querétaro se resuelven los retos de frente, sin excusas y 
sin culpar al pasado, porque se trata de los temas que impactan en la vida diaria a las familias queretanas. 
(NQS 1 y 2) 
 
PIDE NO VOTAR POR MORENA 
Enrique Sosa, diputado federal del PAN, llamó a la ciudadanía a no votar por los candidatos Santiago Nieto y 
José “Chema” Tapia, a quienes calificó de “hampones” y los señaló por haberse enriquecido de manera ilícita 
y tener nexos con “gente indeseable”. (DQ 7) 
 
EMPLEAR A MÁS PERSONAS CON ALGUNA DISCAPACIDAD 
En el marco del debate organizado por el INE para los candidatos al distrito 4° federal, Roberto Sosa de la 
coalición Fuerza y Corazón por México mencionó que como parte de sus propuestas a grupos prioritarios 
buscará impulsar una iniciativa de ley en busca de que las empresas contraten a personas con una 
discapacidad y puedan integrarse al mundo laboral. (NQS 4) 
 
PRI 
 
REPUDIAMOS LA VIOLENCIA, YA QUE ES PLANTAR MIEDO A LA GENTE: ABIGAÍL ARREDONDO 
La dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, mencionó que su partido se va a pronunciar ante cualquier 
tipo de violencia y añadió que respaldaron las denuncias del PAN por sus vivencias por este tipo de actos. 
También mencionó que hay provocación en diferentes lugares; dijo que una de ellas fue el acto del candidato 
a la capital por Morena, José “Chema” Tapia, en donde le quitó una playera de la coalición “Fuerza y Corazón 
por México” a una persona, la rompió y posteriormente la tiró a la basura. (Códice Informativo) 
 
DENUNCIA PRI PROVOCACIONES EN HUIMILPAN, PEDRO ESCOBEDO Y COLÓN 
Luego de que el PAN denunciará actos de violencia e intimidación en los municipios de San Juan del Río, 
Pedro Escobedo y Cadereyta de Montes, la dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, llamó a los partidos y 
a los candidatos a actuar con base en los principios de la democracia y no aprovechar la raja política, dijo, 
para ejercer actos de violencia. (NQS 5) 
 
REGRESA JAVIER NAVARRETE AL PRI 
La presidenta del PRI, Abigaíl Arredondo, dio la bienvenida a operadores políticos que militaban en el PVEM, 
entre ellos Javier Navarrete, quien aseguró regreso al partido por convicción, no por negociación para 
apoyar el proyecto en Corregidora. (NQS 1) 
 
REGRESAN LÍDERES DEL VERDE AL PRI PARA APOYAR A ELI OLVERA EN CORREGIDORA 
Javier Navarrete, quien después de estar en el Partido Verde, regresa al PRI, apoyando el proyecto que 
encabeza este partido en el municipio de Corregidora. Necesitamos políticos que tengan sensibilidad a la 
hora de llegar a la toma de decisiones, como lo han hecho los representantes del PRI. (EUQ 3) 
 
CREAR UNA MARCA TURÍSTICA PROPIA 
El candidato a la presidencia municipal de San Joaquín por el PRI y PRD, Miguel Solano, dijo que entre sus 
propuestas está el impulso del sector turístico municipal, al reconocer que es uno de los principales motores 
económicos de la demarcación, por lo que creará una marca turística propia para generar identidad y 
pertenencia. (NQS 6) 
 
 
 
 
 



VIERNES 3 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

MC 
 
GARANTIZAR PENSIONES PARA LAS Y LOS NIÑOS 
Un nuevo modelo donde se garanticen las pensiones a las infancias fue la principal propuesta de la candidata 
por Movimiento Ciudadano al 4° distrito federal, Carolina Íñiguez, quién destacó la importancia de promover 
leyes que garanticen a los niños que se les provea dignamente y se castigue a los padres que abandonan. 
(NQS 4) 
 
PAULINA AGUADO, MC, PROPUSO LA CREACIÓN DE SIETE NUEVAS OFICINAS PARA REALIZAR TODO 
TIPO DE TRÁMITES MUNICIPALES 
Paulina Aguado, MC, en su propuesta 52 de 100: construir, equipar y poner en funcionamiento siete oficinas 
para trámites municipales en cada una de las delegaciones del Municipio de Querétaro; estas oficinas se 
encontrarán en los CAR “Centros de Atención Rápida Ciudadana”. (NQS 3) 
 
PVEM 
 
TECNOLOGÍA PARA PREVENIR EL DELITO: CHEMA TAPIA 
La seguridad pública puede mejorarse sustancialmente a través del uso de herramientas y los avances 
tecnológicos, así como la capacitación y mejora de la inteligencia policial, afirmó el candidato de Morena, 
PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia. (Fórmula Noticias) 
 
ENTREGA CHEMA TAPIA 5 DE 5, PERO EN SOBRE CERRADO Y NADIE LA PODRÁ CONSULTAR 
El candidato a la alcaldía de Querétaro por la coalición integrada por Morena, el PVEM y el PT, José María 
Tapia, entregó su declaración “5 de 5” a la rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano. Acompañado del notario 
Alfonso González y del excandidato a una diputación local por el PRI en la contienda anterior, Jaime 
Escobedo, Tapia entregó su declaración en un sobre sellado. (AD 1 y 4) 
 
“CHEMA” TAPIA PUBLICARÁ SU “5 DE 5” DESPUÉS DE LA ELECCIÓN 
Será después de las elecciones cuando el candidato de la 4T a la alcaldía de Querétaro, José Tapia, haga 
pública su declaración “5 de 5”, que presentó este jueves ante la UAQ; esto ya que busca proteger a su familia 
del ambiente que se desarrolla en los comicios. (NQS 1) 
 
“SEGURIDAD PUEDE SER MEJOR CON TECNOLOGÍA” 
La seguridad pública puede mejorarse sustancialmente mediante el uso de herramientas y los avances 
tecnológicos, así como la capacitación y mejora de la inteligencia policial, afirmó el candidato de Morena, 
PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia. Agregó que el incremento de videovigilancia se logrará 
mediante convenios con propietarios de cámaras particulares ubicadas en plazas públicas y comerciales 
para conectarlas al Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4) de la ciudad de Querétaro, 
como ya se ha hecho en otras entidades del país, que con esta medida han bajado sus índices delictivos. (EUQ 
2) 
 
FISCALÍAS DE LA MUJER EN TODOS LOS ESTADOS 
Cristina del Llano, candidata del PVEM por el distrito 4 federal mencionó en el marco de los debates 
organizados por el INE, la importancia de legislar para que en todas las entidades federativas se tenga una 
Fiscalía de la Mujer y de las violencias que enfrentan. (NQS 4) 
 
INFRAESTRUCTURA PARA CAPTAR AGUA, PLANTEA ASTUDILLO 
El candidato al 2° distrito federal por la Coalición “Sigamos Haciendo Historia” compuesta por Morena, PT y 
Partido Verde, Ricardo Astudillo, durante su recorrido en La Piedad, Barrio 5°, La Manzana y Loma Linda en 
el municipio de Amealco de Bonfil refrendó su compromiso de realizar el Banco Nacional del Agua para 
beneficiar a todas las comunidades, colonias y delegaciones de este distrito. (PA 7) 
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MORENA 
 
SE DESLINDA DIRIGENTE DE MORENA DE LOS HECHOS DE VIOLENCIA  
La dirigente de Morena, Rufina Benítez, señaló que su movimiento es pacífico y están en contra de cualquier 
acto de violencia, por lo que deslindan los hechos ocurridos en San Juan del Río, Cadereyta y Pedro 
Escobedo. (EUQ 1) 
 
MEJORAR LA MOVILIDAD Y DIGNIFICAR LOS PARADEROS EN SAN JUAN DEL RÍO 
Las vialidades en San Juan del Río son deplorables y han carecido de un mantenimiento histórico por parte 
del municipio y del estado, esto lo constató Juan Alvarado quien es candidato a la presidencia municipal por 
los partidos Morena, PT y PVEM que, durante un encuentro con operadores del transporte público, maniobró 
uno de los camiones por la ruta del centro y zona oriente, siendo los operadores los pasajeros. (NQS 7) 
 
MEJORAR LA SEGURIDAD, PROMETE MAGAÑA 
Un plan para seguridad pública con más tecnología en el municipio de Tequisquiapan es lo que propone el 
candidato a la presidencia municipal de este lugar por el partido Morena, Héctor Magaña. Durante su 
recorrido por colonias y comunidades del Pueblo Mágico para acercar sus propuestas políticas a los 
candidatos, aseguró que, si resulta vencedor en la contienda electoral, una de sus prioridades en el 
municipio, será equipar con más tecnología y unidades a la corporación policial de este lugar, al considerar 
que es una de las principales necesidades que se tienen en esta demarcación. (ESSJR 7) 
 
SOMOS UN MOVIMIENTO PACÍFICO: SANTIAGO 
“Nosotros somos un movimiento pacífico, rechazamos la violencia en todas sus expresiones”, señaló el 
candidato al senado por Morena, Santiago Nieto, ante decenas de simpatizantes e integrantes del partido, 
durante un mitin en la Alameda Hidalgo. "Cuando la derecha se siente atemorizada, preocupada y empieza a 
tener miedo, su reacción no es de libertades, sino de generar miedo. En 2006, la forma de golpear al hoy 
presidente Andrés Manuel López Obrador fue generar miedo. Hoy que vivimos este proceso ha sido generar 
violencia contra nuestras candidatas". (DQ 7) 
 
LAS ACUSACIONES DEL PAN SON PARA GENERAR MIEDO 
Santiago Nieto, candidato para el senado, acusó el nulo avance en las denuncias que se han presentado por 
las agresiones que han sufrido sus correligionarios, militantes y simpatizantes, durante las jornadas de 
campaña. Señaló que con las acusaciones del PAN se trata de una campaña para generar miedo, para que la 
población no salga a votar, “pero somos más los que queremos la transformación en Querétaro. Salgan a 
votar el 2 de junio, es la forma de transformar Querétaro”. (NQS 2) 
 
ROBERTO GIL, GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES Y JAVIER LOZANO SON QUIENES TRATAN DE 
DESESTABILIZAR QUERÉTARO: SANTIAGO NIETO 
El candidato al senado por Morena, Santiago Nieto, se sumó al llamado de la Cámara de Comercio en el 
sentido de que, ante los incidentes electorales entre brigadistas, prevalezcan las propuestas. Aseguró que 
sostendrán una reunión con dicha cámara empresarial para presentar sus propuestas en diversos rubros. 
(ADN) 
 
SENADO - SANTIAGO NIETO 
El candidato al senado por Morena, Santiago Nieto, se deslindó de los hechos de violencia que señalaron los 
candidatos del PAN. Dijo que se deben revisar las normas jurídicas para saber quién está incurriendo en 
anomalías. Resaltó que han denunciado las agresiones a los brigadistas, así como daños a vehículos y el robo 
de la publicidad y, a pesar de ello, las denuncias no avanzaron en la fiscalía estatal y aseguró que la 
responsabilidad de la seguridad es de los panistas, que gobiernan la entidad. (P 4) 
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PT 
 
CREAR INSTANCIA PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD EN EL MARQUÉS 
Luz Pérez, candidata del PT a la presidencia municipal de El Marqués, planteó la creación de una instancia 
dentro del Sistema Municipal DIF que atienda de forma integral a las personas con discapacidad, tanto en 
tratamientos y equipamiento como en su inclusión social. (NQS 7) 
 
QS 
 
RECHAZA PALOMA ARCE MUNICIPALIZAR EL AGUA 
No es el momento de la municipalización del agua y no es una lucha por ver quién va a administrar el agua, 
señaló Paloma Arce, candidata a la alcaldía capitalina por el partido Querétaro Seguro, quien agregó que es 
mejor generar propuestas que abonen a garantizar el derecho al agua. “No es el momento y no se trata de 
luchar por quién va a administrar el agua”. (AD 4) 
 
PALOMA ARCE SEÑALA QUE HA HABIDO ATAQUES EN REDES SOCIALES EN SU CONTRA 
Paloma Arce, candidata del partido Querétaro Seguro, señaló que ha habido ataques en redes sociales en su 
contra, los cuales considera como posibles matices de violencia política de género, por lo que se considerará 
realizar una denuncia. (NQS 3) 
 
DELFINA PRIORIZARÁ LA SALUD MENTAL 
La canalización y el acompañamiento psicológico ante conductas de riesgo que puedan ser peligrosas para 
padres de familia y estudiantes es una de las principales propuestas con las cuales, Delfina González, busca 
obtener el voto, para abanderar al partido Querétaro Seguro en la búsqueda por el 10.º distrito. Manifestó 
que actualmente en el municipio de San Juan del Río, se han dado diferentes casos de suicidio, y que esto, 
según los especialistas, puede prevenirse si se detectan algunas conductas entre los adolescentes, ya que su 
desempeño comienza a bajar desde la escuela y tiene un comportamiento de aislamiento. (ESSJR 3) 
 
INDEPENDIENTE 
 
PROMOVER LA INVERSIÓN MIGRANTE PARA IMPULSAR A SAN JOAQUÍN 
Deficiencias en el sistema de salud, sequía, aprovechamiento del agua, gestión de recursos con el estado y la 
federación para obra pública, impulso al turismo y la atracción de inversión privada para el desarrollo 
económico de San Joaquín fueron las propuestas del candidato independiente a la alcaldía de esta 
demarcación, Belém Ledesma. (NQS 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MANO DURA PARA BLINDAR EL MARQUÉS: MONSALVO 
Enfrentaré al crimen con más policías y tecnología, dice el candidato a alcalde. 
 
N: TOLERANCIA CERO: SEGOB 
En Querétaro no hay espacio para la violencia, asevera Carlos Alcaraz. 
 
AD: LLAMA GOBIERNO A CIVILIDAD ELECTORAL 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, pidió a las fuerzas políticas que el proceso electoral se mantenga 
en orden durante el resto de las campañas locales. 
 
EUQ: COMERCIOS REPORTAN AUMENTO DEL 17 % EN COSTOS DE ENERGÍA 
Señalan repunte en la demanda de electricidad por el uso de ventiladores y aires acondicionados ante altas 
temperaturas; buscan solucionar apagones. 
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PA: RECHAZAN VIOLENCIA 
Coinciden empresarios y políticos en contra de agresiones. 
 
CQRO: ¡DESPLUMADOS! 
Gallos Blancos quedó fuera de toda posibilidad de avanzar a la Liguilla, tras caer ante Necaxa, que se 
enfrentará el domingo a Pachuca, buscando el último boleto a la fiesta grande. 
 
P: INVESTIGARÁ EL GOBIERNO LA VIOLENCIA POLICIAL EN ESCOLÁSTICAS 
CNDH. La Administración estatal acatará la recomendación emitida por el órgano garante de los Derechos 
Humanos por los hechos ocurridos el 13 de junio de 2023 en el municipio de Pedro Escobedo, donde se 
acreditó la violación de los derechos de los habitantes. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE KURI CON EXGOBERNADOR IGNACIO LOYOLA  
El mandatario estatal, Mauricio Kuri, se reunió en Palacio de Gobierno con el diputado federal y 
exgobernador, Ignacio Loyola. Indicó que la reunión fue para seguir haciendo equipo para un mejor 
Querétaro. “Agradezco la visita del Ing. @iloyolavera, diputado federal y exgobernador de Querétaro. Es un 
gusto recibirlo y seguir haciendo equipo”, informó en sus redes sociales. Señalar que varios exgobernadores 
han acudido a reuniones convocadas por el titular del gobierno estatal. (Expreso Qro). 
 
ACEPTA GOBIERNO RECOMENDACIÓN DE CNDH POR CASO ESCOLÁSTICAS 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, informó que el Poder Ejecutivo aceptó la recomendación 153 
VG/2024 de la CNDH, la cual, reconoce que hubo violaciones graves a diversos derechos humanos de 
habitantes de la comunidad de Escolásticas, Pedro Escobedo, por los hechos ocurridos el pasado 13 de junio 
del 2023 durante el desalojo y detención de personas por un conflicto sobre una propiedad ubicado en la 
comunidad Los Sabinos. Agregó que fue aceptada en torno a la valoración legal y que se trabajará con la 
CNDH sobre los puntos que se establecieron. (EUQ 1) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCA DIPUTADO ENRIQUE SOSA LEGISLAR LAS IA 
Enrique Sosa, diputado federal del PAN, manifestó que, a pesar de la falta de sesiones próximas en San 
Lázaro, aún tiene varias labores legislativas que buscará impulsar para ser trabajadas en futuras legislaturas. 
Entre las iniciativas que ha destacado se encuentra una ley en el código de comercio para facilitar trámites 
judiciales mercantiles en línea. Asimismo, indicó que va a legislar las inteligencias artificiales, para que estas 
no sean usadas para cometer delitos en ámbitos sexuales, económicos y electorales. (AD 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / AGENDA 
Por Adán Olvera  
José María Tapia Franco lleva dos semanas perdido en esa situación hasta que ayer la coronó de una manera 
desastrosa y para hacerlo aún peor contó con la colaboración inocente de la rectora de la UAQ, ya que Silvia 
Amaya, también le entró al desastre. Con reporteros de por medio, “Chema” Tapia llegó a la oficina de la 
rectoría y justo ahí cerraron las puertas a los reporteros por tratarse de un evento privado y posteriormente 
vino la extraña explicación de la rectora que recibió un sobre cerrado con una presunta declaración “5 de 5” 
y dijo que ese sobre estaría bajo resguardo de la UAQ y que nadie puede saber los detalles de su contenido a 
menos que el dueño de la información autorice que esta se haga pública. Es decir, el candidato que hace más 
de 8 años no es servidor público y que no está obligado a presentar esta declaración, tiene que autorizar y en 
todo caso él la hubiera puesto a disposición, pero decidieron meter a la UAQ en este bodrio de supuesta 
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transparencia siguiendo los pasos del candidato panista que si la hizo pública y que se puede consultar de 
manera abierta. El candidato de la izquierda con esto pretende dar por concluido este tema para que ya no lo 
distraiga en sus actividades de campaña, pero ya hicieron todo un desastre del tema. Los electores esperan 
sobre cualquier cosa que les digan cómo se resolverán los problemas de todos los días en las calles de la 
capital y no precisamente qué tan adinerados son los candidatos. La tan manoseada honestidad está muy de 
moda y tener dinero es casi un pecado en estos días. Decidieron meter a la UAQ en este bodrio de supuesta 
transparencia siguiendo los pasos del candidato panista que sí la hizo pública. De rebote. En San Juan del Río 
la fiscalía general del Estado tendrá que ofrecer resultados de manera casi inmediata para esclarecer los 
hechos que empañan las campañas electorales, los facinerosos que hicieron arder dos vehículos rentados 
para la campaña del panista Roberto Cabrera, tendrán que responder y cantar los nombres de los autores 
intelectuales. (ESSJR y DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Casualidad. La vida es circular, y más en política. Así está el regidor priista de Corregidora Héctor González 
Flores, a quien todo el panismo volteó a ver tras la quema de dos autos de la campaña de Roberto Cabrera en 
San Juan del Río, pues en 2012 el mismo personaje fue señalado por un caso igualito de presuntamente 
incendiar un auto del entonces líder del PAN, José Luis Báez. El caso es que 12 años después, casualmente, 
González “trabaja” encubierto en San Juan del Río para la campaña de Morena, por encargo de Ricardo 
Astudillo y el otro ex priista Fabián Pineda. Miedo.  A ver si la Fiscalía hace su trabajo. La ironía es que el PAN 
no puede ser severo con el apodado “Plátano”, ya que en Corregidora este pobre personaje, tan malo para 
poner apodos como para pagar hasta sus cuotas condominales, es “operador” del mismísimo candidato 
panista Josué Guerrero Trápala. Y no es que “Chepe” lo quiera mucho, sino que recuerda sus antecedentes 
penales … Y prefiere echarle sus croquetas. Desvío. Amealco es un mundo aparte: mientras que en otros 
municipios los funcionarios piden licencia para ir a campaña, acá en el mismo equipo de comunicación social 
lleva la prensa del candidato René Mejía. (DQ y ESSJR) 
 
ASTERISCOS 
En sobre cerrado. El candidato de Morena, PT y PVEM a la capital queretana, José María ‘Chema’ Tapia 
Franco, finalmente le entregó a la UAQ su declaración patrimonial; sin embargo, no se conocen detalles de su 
contenido, pues el candidato le solicitó a la UAQ mantener reservada dicha información hasta después de las 
elecciones y solamente podrá hacerse pública si es que ‘Chema’ resulta ganador de la contienda. Fuertes 
críticas recibieron el candidato de la 4T por no hacer pública su 5 de 5, como sí lo hizo el panista ‘Felifer’ 
Macías. Regresan. Luego de haber renunciado al PRI para irse a apoyar al candidato de Morena al Senado, 
Santiago Nieto, varios priistas encabezados por Javier Navarrete regresaron a las filas del PRI. Solo una 
semana les duró el gusto. Navarrete afirmó en rueda de prensa que él es y ha sido priista de toda la vida, y el 
haber apoyado momentáneamente a Santiago Nieto no le resta credibilidad sobre su militancia tricolor. En el 
PRI lo recibieron con los brazos abiertos. Para la próxima. El Querétaro concluyó su participación en el 
presente torneo al quedar eliminado por el Necaxa en el Play-In. Los Gallos de Mauro Gerk terminaron el 
torneo regular en la 10.a posición, pero sus aspiraciones de Liguilla fueron liquidadas en la tanda de penales 
frente a los de Aguascalientes. Aun así, fue un buen torneo para los plumíferos, quienes seguramente 
refrendarán a Mauro Gerk en la dirección técnica del club. (AD 14) 
 
ENTRE CHISME Y CAMPANAS 
Morenistas se suman a campaña de Felifer. Que un grupo de militantes de Morena se sumó a la campaña de 
Felipe Fernando Macías Olvera, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por los partidos PAN, PRI 
y PRD, pues se dijeron decepcionados de la imposición de candidatos de Morena en Querétaro. Beatriz Tovar 
García, promotora de Morena y líder de la colonia La Unión, aseguró que son alrededor de 40 personas las 
que se suman a la campaña panista, la mayoría formada por líderes de diferentes sectores en el municipio de 
Querétaro. “En Morena las candidaturas fueron vendidas, hubo candidatos impuestos que no estuvimos 
nosotros de acuerdo y tal es el caso de Chema Tapia”, aseveró, y agregó que este fue impuesto por las 
cúpulas nacionales y no por lo local. Por su parte, Ramiro Trejo Ramos, líder de las colonias San Pablo, 
Peñuelas, Satélite y Santa María Magdalena, entre otras, dijo que en Morena muchos militantes fueron 
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“rasurados” y que esta fue una de las razones que los llevó a sumarse al proyecto panista; además, dijo que el 
candidato de Morena no conoce el municipio de Querétaro y sus necesidades. ¿En sobre cerrado? Por cierto, 
que, finalmente ayer, José María “Chema” Tapia Franco, candidato común del Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Partido del Trabajo (PT) y del Verde Ecologista de México (PVEM) a la presidencia 
municipal de Querétaro, entregó su declaración 5 de 5 a la UAQ. Pero ¡oh sorpresa!, a pesar de lo aseverado 
por su coordinador de campaña, Marco Antonio León: “Chema propone que no sea una vacilada y un engaño 
a la ciudadanía la presentación de todo lo que tiene que ver con el patrimonio de los candidatos; es un 
engaño llevarlo a la universidad en sobre cerrado y lacrado, con el texto: ‘No se abra’. No, con eso me parece 
que ninguno de ustedes y ningún ciudadano puede saber realmente cuál es el patrimonio” … resulta que sus 
declaraciones patrimoniales, de conflicto de intereses, fiscal y de antecedentes penales, y los resultados de 
un examen toxicológico están en ¡sobre cerrado y lacrado! El candidato luego declaró que la dará a conocer 
solo si gana la contienda electoral, para no poner en riesgo a su familia… aunque, cabe recordar, si pierde, 
será regidor plurinominal por Morena, pues, él está en el primer lugar de la lista. Presenta “Programa 
municipal de seguridad pública” avance del 96%. Que, en la quinta sesión ordinaria del Consejo Municipal de 
Seguridad Pública, se recibió el informe del “Programa municipal de seguridad pública 2021-2024”, que 
reporta un avance general superior al 96 %. “Nos pusimos metas muy elevadas, a la altura de las 
necesidades, de las expectativas de los queretanos, para poder no solamente cumplir, sino rebasar esas 
expectativas y poder atender este gran reto que es la seguridad”, señaló el presidente municipal de 
Querétaro. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Nacho Loyola se echa un palomazo en el piano. A unas horas de haber asistido a San Lázaro a su última 
sesión como diputado federal, nos cuentan, que ayer el exgobernador Ignacio Loyola, quien en 1997 —hace 
27 años— se convirtió en el primer panista de la historia en llegar a la gubernatura de Querétaro, visitó ayer 
en la Casa de la Corregidora al gobernador Mauricio Kuri, también militante del PAN. Ambos, nos recuerdan, 
tienen la coincidencia de haber presidido la Coparmex Querétaro. Al salir de su encuentro, nos dicen, don 
Nacho se sentó frente a uno de los pianos instalados en diversos puntos de la ciudad para echarse “un 
palomazo” con un repertorio de música clásica. Algunos reporteros gráficos y aficionados de la fotografía lo 
captaron en plena escena. Jorge Romero acompañará este día a Chepe, en El Pueblito. Josué “Chepe” 
Guerrero, candidato panista a la alcaldía de Corregidora, nos cuenta que hoy recorrerá su municipio en 
compañía de Jorge Romero Herrera, quien es el coordinador de Acción Nacional en San Lázaro. Ambos, nos 
señalan, estarán al mediodía saludando a locatarios y consumidores del mercado de El Pueblito. Chepe, nos 
recuerdan, ya gobernó de manera interina en 2018 esta demarcación y las encuestas hasta hoy publicadas le 
dan una ventaja, que se hace cada vez más amplia en la medida que avanzan los días de campaña. (EUQ) 
 
POR UN MÉXICO CON AUTOSUFICIENCIA ENERGÉTICA 
Por Agustín Dorantes 
En muchas regiones de México, los apagones son una triste realidad que afecta cotidianamente a millones de 
hogares y comunidades. La infraestructura eléctrica obsoleta y la falta de mantenimiento han dejado a 
muchas regiones en la oscuridad, poniendo en peligro la seguridad, la productividad y la calidad de vida de 
sus habitantes. Es importante que tengamos un Senado fuerte e independiente, que impulse desde el Poder 
Legislativo las reformas que necesitamos para cambiar esta situación y que México sea un país con 
autosuficiencia energética. El problema de la falta de mantenimiento en la infraestructura eléctrica de 
México es muy grave. Desde líneas de transmisión corroídas hasta subestaciones obsoletas, el sistema 
eléctrico enfrenta desafíos monumentales que no pueden ser ignorados. Las fallas en la infraestructura 
eléctrica contribuyen al aumento de los costos de energía para los consumidores, por la pérdida de energía 
durante la transmisión y la distribución ineficiente que se traduce en facturas más altas para los usuarios 
finales. Esto afecta desproporcionadamente a las comunidades más vulnerables, que a menudo son quienes 
deben pagar los precios más altos de la energía eléctrica. A la falta de mantenimiento y generación de nueva 
infraestructura, que hemos visto en este gobierno federal, debemos agregarle un marco legal que obstaculiza 
la inversión en energías limpias y renovables. Otro factor importante para considerar es que la 
autosuficiencia en energía eléctrica es una clave para que México aproveche al máximo el fenómeno del 
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nearshoring, para que podamos atraer inversiones y empresas que deseen establecer operaciones cerca de 
sus mercados de consumo clave. En este sentido, nuestro país debe ofrecer un entorno empresarial con 
disponibilidad de energía eléctrica confiable y a precios competitivos. La autosuficiencia en energía eléctrica 
garantiza un suministro estable y predecible, lo que reduce el riesgo de interrupciones en la producción y 
aumenta la competitividad de México como destino de inversión. Esta autosuficiencia es crucial para 
garantizar un futuro sostenible y próspero para México, pues nos brindará seguridad y estabilidad, 
reduciendo nuestra dependencia de importaciones costosas y volátiles. Al invertir en infraestructura 
moderna y eficiente, vamos a garantizar un suministro eléctrico confiable y de bajo costo para todos los 
mexicanos, promoviendo así el desarrollo económico y social en todas las regiones del país. Desde el Senado 
vamos a enfrentar estos desafíos con un fuerte compromiso para mejorar la vida de las familias mexicanas. 
Trabajando para garantizar que cada hogar y comunidad en México tenga acceso a una energía eléctrica 
eficiente, limpia y asequible. (EUQ 7) 
 
CAMBIOS DE CAMISETA QUE NO DAN TRIUNFOS ELECTORALES 
Por Francisco Flores 
Bajarse de un barco y subirse a otro para ponerse otra chaqueta política es una de las escenas más 
recurrentes que se observan en cada temporada electoral que se da en Querétaro. Esto se da por traiciones y 
ambiciones dentro de los partidos políticos y los mismos equipos de campaña de las candidaturas. ¿Qué 
tanto beneficia a los partidos o candidatos que reciben apoyo de militantes o simpatizantes de otros partidos 
políticos?, yo creo que poco, aunque cada caso es diferente. Desde que llegó la alternancia a Querétaro, se 
tienen visibilizados pocos actores políticos de relevancia que se pasaron de un partido a otro en pleno final 
de un proceso electoral, con el fin de cambiar las tendencias, pero el resultado no ha sido el esperado. En 
2003 hubo un par de casos relevantes que habría que recordarlos. El primero de ellos lo vimos con el 
entonces diputado federal Gustavo Buenrostro Díaz, quien se bajó del barco de Acción Nacional para subirse 
a la campaña estatal del PRI. Buenrostro, en aquel entonces, no quedó conforme con la elección interna del 
PAN, ya que perdió con Francisco Garrido la candidatura a gobernador y por ese enojo se llevó sus canicas a 
la campaña del priista Fernando Ortiz Arana. Ese mismo 2003, el candidato del PRD a la alcaldía capitalina 
Gonzalo Sánchez Vargas, a unos días de concluir el periodo de campaña, desconoció a su candidata a 
gobernadora, Celia Maya y llamó a votar también por el priista Fernando Ortiz Arana. Estos cambios de 
camiseta o chaqueta electoral en su momento tuvieron únicamente un impacto mediático, pero no en el 
resultado electoral final, ya que Ortiz Arana perdió la elección constitucional con Garrido, quien gobernó la 
entidad de 2003 y 2009 y, por otro lado, Buenrostro y Sánchez nunca más tuvieron un papel relevante en la 
política local. En 2009, en la elección de gobernador, no se recuerdan cambios de actores importantes que 
cambiaron de bandera, aunque seguro los hubo, pero con personajes poco conocidos, a los cuales no se les 
recuerda por lo mismo. Para 2015, hubo varios militantes del PRI que dejaron este partido para sumarse a la 
campaña del panista Francisco Domínguez, pero el más recordado es Héctor González Flores, “El Platanito”, 
a quien, por esta adhesión, fue público, que le dieron posiciones y cargos en Acción Nacional y en la Comisión 
Estatal del Agua. Unos años después, el PAN y el gobierno estatal rompieron con González debido a que no 
vieron rentabilidad política en esta alianza. En 2021, hubo varias adhesiones de militantes de otros partidos 
a la campaña de Kuri, pero todas de una irrelevancia debido a que no inclinaron la balanza, pues, está ya 
estaba más que inclinada, pues se recuerda que ganó la elección por una diferencia de más de 30 puntos 
frente a quien se ubicó en la segunda posición. En el actual proceso electoral, vemos que cada semana se 
anuncian adhesiones de militantes de otros partidos, poco conocidos, a los proyectos de Felipe Fernando 
Felifer Macías y José María Chema Tapia. En ninguno de estos casos se observa que estos movimientos estén 
moviendo las preferencias, pues en las encuestas publicadas se ven las mismas tendencias que se traen 
desde hace varios meses. Parece que los partidos, con el afán de ganar y garantizar un triunfo, aceptan a todo 
tipo de actor que llegue y ofrezca una cantidad de votos, aunque no exista un soporte que lo garantice, pues 
prometer y no cumplir, dicen, es la naturaleza de los políticos. (EUQ 5) 
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FUEGO AMIGO  
El exgobernador Ignacio Loyola, se animó ayer a tocar uno de los instrumentos colocados por la Secretaría 
de Cultura del Municipio de Querétaro y el Festival Siguientescena dentro del proyecto Insitu Piano. El hoy 
diputado federal, muy romántico, tocó la melodía “Me olvidé de vivir”, éxito de Julio Iglesias. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Murió el muy querido Doctor Corona. Querétaro perdió ayer a otro de sus personajes, el doctor Víctor 
Manuel Corona Uribe, gran médico y uno de los pioneros de los desarrollos habitacionales, fundador de 
Complejos Residenciales y del Instituto Nacional de Oftalmología. Tenía 79 años. Enviamos a la Familia 
Corona Artigas y a sus incontables amigos, nuestro más sentido pésame… Agua bendita para la capillita. (PA 
1) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Tiroteo de bots contra Paloma. Violencia política contra exdiputada de Morena. Polemizan por quema de 
vehículos de Cabrera. Chema y Felifer declaran propiedades en UAQ. Hace 35 años la polémica misa del VIII 
obispo. Traicionada. Hay un movimiento a través de “bots” para restarle simpatías a la candidata a la 
presidencia municipal de Querétaro Seguro, Paloma Arce Islas, llamándola traidora por abandonar su 
partido de origen, el único en el que -a diferencia de otros personajes- militó siempre. Ayer lo denunció en 
conferencia de prensa, declarándose víctima de violencia política en razón de género para restarle 
simpatizantes. Hablemos de ella. Paloma Arce llamó la atención de muchos observadores políticos, incluido 
este columnista, cuando en la elección de 2018 le arrebató el distrito 1 de la Capital de Querétaro al Partido 
Acción Nacional, que lo dominaba desde hacía 20 años. Más tarde se observó su trabajo e iniciativas en el 
Congreso del Estado. Paloma Arce destacó legislando a favor de las madres solteras que laboraban en 
instituciones del estado, para que se redujera su jornada laboral dos horas, legisló para condonar el 
impuesto sobre nómina a empresas que contrataran adultos mayores, propuso otorgar el concepto de alto 
riesgo (vacaciones adicionales y estímulos económicos) a todos aquellos trabajadores del sector salud que 
atendieron a pacientes con COVID durante la pandemia. Igualmente, propuso con base en la “Teoría de lo 
imprevisto” se pudieran modificar los contratos de arrendamiento en caso de catástrofes que afectaran la 
capacidad de pago de los arrendatarios como lo fue durante la pandemia, impulsó iniciativas a favor de 
minorías como el matrimonio igualitario y trabajó en iniciativas para reconocer el derecho a la movilidad 
luchando por un transporte digno, con mayor número de vehículos, mejora en las rutas; exigiendo también 
los derechos de los choferes por jornadas laborales justas y bien pagadas. Estas y muchas más iniciativas 
progresistas que la distinguieron como una legisladora de izquierda y terminó siendo coordinadora de la 
bancada guinda. En 2021 resultó damnificada como aspirante a diputada federal, cuando el candidato a 
gobernador Mauricio Kuri ganó la elección con 30 puntos y el PAN todos los distritos, pero siguió trabajando 
por la causa y la designaron representante de la Semarnat, cargo que dejó a principios de este año para 
buscar la nominación a la presidencia municipal de Querétaro por su partido. En el camino, entre encuestas, 
tómbolas y todos esos procedimientos aquelárricos, le plantearon diversas alternativas: senaduría, 
diputación federal, diputación local o presidencia municipal. Ella insistía en la alcaldía capitalina. Mientras 
Morena retrasaba el proceso, el Partido Verde y Movimiento Ciudadano la invitaron a competir por sus 
colores, pero ella les agradeció y mantuvo su militancia con el argumento de que -después de las 
candidaturas de Adolfo Ríos y Arturo Maximiliano García- tocaba mujer y ella encabezaba las preferencias 
internas. Finalmente, le negaron la postulación. Era suya y la dejaron ir. Sintiéndose defraudada, Paloma 
aceptó abanderar a un nuevo partido local, Querétaro Seguro, que no compite en lo federal y le permite 
mantener su apoyo personal al proyecto de Claudia Sheinbaum. Por esto, y más que sería largo enumerar, 
puede sostenerse que no es traidora, sino una mujer traicionada por la organización y el proyecto al que se 
dedicó siempre, mientras se abren las puertas a quien sea. La política es así. -Blancas y Negras- Mientras 
tanto… Aunque la presidenta de Querétaro Seguro, Connie Herrera, desaprueba las celebraciones y 
triunfalismos anticipados de los candidatos de las trilogías (PAN/PRI/PRD y Morena/Verde/PT), llueven 
encuestas a favor de los prospectos de ambas alianzas. Y en sentido inversamente proporcional, se publican 
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y comentan en medios electrónicos -incluidas las benditas redes sociales- revelaciones y denuncias sobre 
actos violentos o enriquecimiento de aspirantes. Chema Tapia, candidato de la Cuarta Transformación a la 
capital, presentó este jueves su declaración patrimonial a la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, en sobre 
lacrado que sólo se abrirá si gana, a diferencia del panista Felifer Macías que puso a la vista sus haberes. Y en 
San Juan del Río, en donde fueron quemados dos vehículos de la campaña de Roberto Cabrera Valencia, las 
principales fuerzas partidistas intercambian acusaciones y todos-todos exigen investigación, esclarecimiento 
y castigo a los responsables. En Morena tiene la voz cantante el candidato a senador Santiago Nieto Castillo, 
quien encabezó conferencia de prensa para exigir esclarecimiento de los hechos en San Juan y negar autoría 
de su movimiento. Todo a menos de un mes de las elecciones, cuando para algunos se juegan el 24 y el 27, 
sobre todo entre las fórmulas al Senado y, de alguna manera, a los ayuntamientos metropolitanos. 
Aspiracionistas, les diría YSQ. -El Historietario- El Historietario Hace 35 años se puso a tiempo el reloj de la 
historia de México con la misa de toma de posesión del octavo obispo de Querétaro, Mario de Gasperín 
Gasperín en el Estadio Corregidora. Así lo declaró a este columnista, mucho tiempo después, el entonces 
gobernador Mariano Palacios Alcocer, personaje central en la relación con la Iglesia al encabezar la reforma 
al artículo 130 constitucional y más tarde, como embajador de México ante el Vaticano, gestionar y traer al 
Papa Francisco. Todo comenzó el 5 de mayo de 1989, con la llegada del sucesor del ya muy enfermo titular 
de nuestra Diocesis, Alfonso Toriz Cobián, internado en el Sanatorio del Sagrado Corazón, hasta donde De 
Gasperín acudió a recibir su bendición, antes de ser ungido en el coso mundialista del Cimatario. Este hecho 
sin precedentes -ocurrido en la Cuna de la Constitución y en el aniversario de la Batalla de Puebla- es 
considerado como la piedra de toque para reconocer de la personalidad de las instituciones denominadas 
iglesias y formalizar la relación, hasta entonces velada, de la católica y el gobierno mexicano. No fue sencillo, 
sino todo lo contrario, porque la misa del estadio, con una legislación que prohibía los actos de culto fuera de 
los templos, provocó un escándalo nacional y una demanda de juicio político en contra del mandatario 
estatal presentada en ¡San Lázaro!, por el ya desaparecido Partido Popular Socialista. A propósito de aquel 
acontecimiento el también expresidente nacional del PRI recordó en entrevista exclusiva con PLAZA DE 
ARMAS que como consecuencia de la designación del obispo Mario de Gasperín por el Papa Juan Pablo II “el 
Ayuntamiento de Querétaro (presidido por Braulio Guerra Malo, qepd) autorizó que por una sola ocasión el 
Estadio Corregidora fuera habilitado como centro de culto, para la ceremonia litúrgica de la entronización”. 
Ustedes saben, nos dijo, que “la ley y Constitución vigente en esos años tenía criterios bastante estrictos para 
la manifestación pública de los actos de expresión del credo religioso y para la celebración de actividades 
litúrgicas; yo recuerdo incluso haber sido denunciado en un juicio de naturaleza política ante el Congreso de 
la Unión, que fue por supuesto desechado”. Posteriormente, en 1992, hubo reformas importantes en las que 
Mariano Palacios participó, a los artículos Tercero, Cuarto, Quinto, 27 y 130 y la expedición de la respectiva 
ley reglamentaria hasta hoy vigente, así como al artículo 24 que amplía el contenido de la libertad religiosa 
de consonancia con el artículo 18 de la declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, donde no 
solo se entiende la libertad de credo, sino la libertad de expresión de las creencias, en público, en privado, de 
manera individual o de manera colectiva. Al preguntársele al exembajador ante la Santa Sede si esta reforma 
arrojó buenos resultados para las relaciones de México y cuál sería su saldo, respondió: Yo creo que es muy 
importante que el mundo jurídico se corresponda con los mejores valores del mundo de la realidad; en la 
medida en que existan leyes nugatorias del ejercicio de los derechos o de las potestades de conciencia y de 
libertad religiosa me parece que estamos en un mundo de ficción y de tensiones permanentes”. Agregó que 
la reforma del 92 como la posterior nos permiten ubicarnos en un plano de normalidad en las relaciones de 
la Iglesia y del Estado y en un ámbito más amplio del ejercicio de los derechos fundamentales, la reforma 
más importante a la Constitución en mi opinión en los últimos años ha sido la del artículo Primero, que 
ensancha el contenido de los derechos fundamentales y en eso se inserta la nueva conceptualización 
constitucional de la libertad religiosa del artículo 24”. Finalmente, admitió Mariano Palacios que la misa de 
hace 35 años “Fue un detonante, pero el presidente Carlos Salinas de Gortari, desde el discurso de toma de 
posesión, el primero de diciembre de 1988, propuso la revisión de las relaciones del Estado con las Iglesias, 
en plural. Las denominadas Asociaciones Religiosas, AR, registradas ante SEGOB son hoy muy numerosas. 
Salinas pagaba la presencia legitimadora del Episcopado Mexicano y del Nuncio Girolamo Prigione en su 
toma de posesión, a la vez que ponía a tiempo el reloj de la historia”. De allá para acá mucho han cambiado 
Querétaro, México y el mundo. Hemos tenido dos obispos más: Faustino Armendáriz Jiménez, hoy arzobispo 
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de Durango y el actual Fidencio López Plaza. Mario de Gasperín, obispo emérito, dejó el cargo al cumplir la 
edad de retiro, aunque luego fue administrador diocesano en lo que el pontífice romano designaba sustituto. 
Y hoy suele vérsele caminando por el Centro Histórico, vistiendo su guayabera veracruzana. En lo 
internacional, la Santa sede ha tenido, después de Juan Pablo, dos papas: Benedicto XVI y Francisco. Y en 
México llevamos tres alternancias gubernamentales con la llegada del panista Vicente Fox a la presidencia de 
la República en 2000, el regreso del PRI con Enrique Peña Nieto en 2012 y la del morenista Andrés Manuel 
López Obrador en 2018. Por cierto, el primer presidente no católico de México. Claudia sería la segunda, si 
gana. Pero eso lo sabremos en un mes. -La frase de la semana- Estrés hídrico El agua es transparente, no 
obedece a colores partidistas: Katia Reséndiz, presidenta del Consejo Consultivo del Agua, al pedir a los 
partidos y candidatos no politizar la sequía. Plaza de Armas, martes 30 de abril de 2024. Ciérrenle. (PA 2) 
 
FUEGO AMIGO 
-Jugada Final- A quienes le disparan en las redes a la exmorenista Paloma Arce, candidata de Querétaro 
Seguro a la alcaldía capitalina, un cobarde y traicionero ¡Jaque Mate! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Simulación. El candidato a la capital por Morena, PT y el PVEM, Chema Tapia, entregó a la UAQ su 
declaración 5 de 5 lacrada, argumentando que como candidato no está obligado y no es un requisito hacerla 
pública porque no es funcionario. Resulta que nos enteramos de que en su paso como funcionario tampoco 
accedió a la transparencia, pues en las declaraciones publicadas en la plataforma “Declaranet” del Gobierno 
Federal que fueron presentadas del 2013 al 2016, tampoco autorizó que se dieran a conocer sus bienes. 
Propuestas. El día de hoy, el candidato de Morena al tercer distrito local, Arturo Maximiliano, presentará sus 
propuestas de campaña frente a estudiantes de la UVM. Nos platican que, a pesar de que es un sector que 
históricamente no conecta con Morena, los jóvenes le han recibido bien a Max. (P 2) 
 
EL REGRESO AL PRI 
Por Andrés González 
El hecho fue inédito y hasta anecdótico, sin antecedentes en un proceso electoral. Sucede que en el pasado 
mes de marzo – el 14 de ese mes – un grupo de priistas dejaban este partido para engrosar las filas de 
Morena y muy en particular de Santiago Nieto Castillo. Pues nada, que ahora – y ayer precisamente – sucedió 
lo contrario, porque un fuerte grupo de militantes del Partido Verde, dejan ese partido político y regresan al 
PRI. “En realidad regreso a mi casa” dijo emocionado Juan Navarrete, que por espacio de nueve años había 
militado en el Partido Verde. Pero no llegó solo, porque venía acompañado de, al menos, otras cuarenta 
personas, algunas de las cuales le acompañaban. El hecho, inédito, se dio a conocer ayer en conferencia de 
prensa que encabezara la Lic. Abigaíl Arredondo Ramos, presidenta del Partido Revolucionario Institucional 
PRI, en el estado. Y le dio la bienvenida. “Necesitamos sumar a hombres y mujeres que busquen ayudar a la 
gente, porque esa, la gente, es la base del PRI y el propósito, la justicia social” expresó Abigaíl Arredondo. 
Ahí, con este puñado de activistas, los acompañaba Eli Olvera, candidata a la presidencia municipal de 
Corregidora por el PRI. En realidad, ambas mujeres no cabían de gusto. Cuando hablaba Eli, fue que el propio 
Javier Navarrete, quién, motu proprio, se levanta para alzarle la mano a la candidata. Eli se enrojeció de la 
emoción. Y espontáneo, entre los asistentes, se dio el grito de “sí que sí, le voy al PRI”. Y lo repitieron varias 
veces. “Hoy somos más porque la gente reconoce el trabajo que han hecho los gobiernos priistas, porque 
saben que nuestro partido construyó las bases de nuestro país. Hoy somos más, porque proyectos como el de 
Eli Olvera a la presidencia municipal de Corregidora, dan fuerza a nuestro partido. Bienvenido, Javier 
Navarrete, estoy segura de que trabajaremos en equipo para hacer más fuerte al PRI”, dijo Abigaíl Ramos. Es 
cuando Javier Navarrete aclaró jugadas. “El día de hoy regreso a casa, no por alguna negociación, sino por 
convicción y regreso con la dirigencia de Abigaíl Arredondo, que ha abierto las puertas de este instituto 
político.”. Y ahí mismo es que Abigaíl le entregó una camiseta roja para que el propio Javier se la acomodara. 
Acto seguido, al menos otras diez personas hacían lo mismo. Con todos ellos, también estaba el Lic. Iván 
Moctezuma, delegado del PRI en el municipio de Corregidora; Juan Manuel Mayorga, presidente del comité 
municipal del PRI y Jair Contreras Miguel, coordinador de la campaña de Eli en esa demarcación. Cuando la 
conferencia se desarrollaba, es que por ahí pasó el “ánimo”, un popular personaje citadino y se unió a las 
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porras de los priistas. “¿De dónde salieron todos los demás políticos? Pues del PRI”. Y cerró gritando un Viva 
México. Finalmente, la dirigente estatal Abigaíl Arredondo invitó a todos aquellos que han sido 
desencantados por una fallida transformación, a sumarse al gran proyecto del PRI. Un día, el de ayer, de 
singular importancia para este partido, para la candidata Eli Olvera, un día con trascendencia estatal. (Códice 
Informativo)  
 
EL ALFIL NEGRO 
Se recordará. La cosecha de muertes en este sexenio, unos 180 mil crímenes, que nos colocan como la 
administración más sangrienta… con cinco mil feminicidios. “Le quedó grande la silla, respondió una madre 
buscadora”. (N) 
 
CIVILIDAD Y RESPETO 
En días pasados, el gobernador Mauricio Kuri declaró que es normal que los ánimos se enciendan cuando 
son campañas electorales; lo que no es normal (y nunca debe serlo) es que esas pasiones pasen a violencia y 
disturbios. Recordemos que estas campañas electorales son parte de la fiesta democrática y, como tal, 
debemos privilegiar el diálogo, el contraste de las ideas, la transparencia y la rendición de cuentas de 
quienes aspiran a un cargo de elección popular. También se requiere que se mantenga el Estado de derecho, 
pues aquellos actos que sobrepasen los ánimos electorales deben investigarse y castigarse de acuerdo con la 
normativa vigente, sin usar políticamente la justicia. Por eso, es pertinente el llamado de la Secretaría de 
Gobierno a mantener la civilidad entre los actores políticos. Que la confrontación se mantenga en el ámbito 
de la arena política y que ahí se viertan las ideas para que ciudadanos logren un contraste entre los diversos 
proyectos políticos, pues de ello depende la conducción de las políticas públicas para los próximos tres y seis 
años, dependiendo del tipo de cargo que se presenta. Es así como en nuestra edición de hoy le llevamos un 
seguimiento sobre este asunto, en el que, se insiste, debe prevalecer la confrontación, pero de las ideas, no 
más allá, pues en la medida en que se debata eso, los ciudadanos ganarán en propuestas y proyectos mejor 
encaminados para los próximos años. (AD 2) 
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